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會計專業發展基金 15周年會議「香港未來發展之路」 
會財局行政總裁 
賴翠碧女士致辭 

 
2024年 6月 29日 

 
尊敬的陳茂波司長，王松苗秘書長，楊主席，各位來賓，大家好， 
 
很榮幸今天可以參加會計專業發展基金 15 周年會議，趁著香港迎接 7.1 回歸祖國 27

週年之際，與大家一同探討香港未來發展之路。 
 
香港作為一個繁榮、多元、充滿活力的城市及國際金融中心，亦肩負聯通世界的角色，

讓世界可以更好瞭解中國，所以一直以來都是世界的焦點。然而，近年來香港面臨了

不少的挑戰，包括後疫情時代的經濟復甦、鄰近地區的競爭，以及人才流失等等，令

有些人質疑香港的角色及價值。在這樣的背景下，各界必須共同思考，如何引領香港

走向更加繁榮和穩定的未來。 
 
當我們談「未來」，是一個怎樣的概念呢？我們應該如何鋪墊今日的根基，才可擁抱未

來呢？從一個監管者的角度看，我馬上聯想到的，是「可持續發展」，這也是會財局在

推動會計業界發展時一直努力的方向。我們相信，只有不斷強化今日的根基，才可貢

獻香港的未來發展。我們可以從一下幾個方面去探討如何實現這個願景： 
 
首先，我們需要繼續完善監管制度。 
一個理想的監管制度有兩個層面——有效監管、持續發展。一個有效的監管制度所代

表的含義是非常深遠的：市場誠信和健全治理，是投資者的信任及信心來源。透過有

效的監管，可以促進合規文化，提升業界的道德操守水準。通過本地及跨境的監管合

作，亦有助打擊金融犯罪、防止詐騙行為的發生。 
 
近來，有人質疑香港作為國際金融中心的地位，會財局作為會計界的獨立監管機構，

亦聽到一些聲音，憂慮香港核數師的專業水準。在此，我希望強調，儘管我們面對的

不少挑戰，香港的審計質素是走在前端、世界一流的。根據我們最新的查察結果，個

別事務所的審計質素在參考了會財局的指引後，呈現改善跡象。這是令人十分鼓舞的。

我們最新的查察報告未正式出版，詳細的結果大家待報告出版後可以細閱。不過，查

察的發現給予了我們信心，證明我們的監管對於市場質素起到積極作用。 
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第二，擁抱綠色未來 
可持續發展的另一個含義，就是有關氣候變化，以及環境、社會和管治(ESG)相關的

市場發展。市場對 ESG的需求，相信大家亦有目共睹。這不僅僅是順應全球發展趨勢

的一個副產品，亦不單純是合規責任，而是會計專業承擔更大社會責任的方向。 
 
政府於今年 3 月份發表有關發展香港可持續披露生態圈的願景宣言，明確定下政府和

金融監管機構就香港可持續匯報發展的具體方向，有助香港在此領域的發展緊貼全球。

就此，會財局已制定可持續發展路線圖及行動計劃，推動可持續核證的發展，為香港

發展為一個全面的可持續披露生態圈作出貢獻。業界亦需努力裝備自己，提升有關可

持續匯報方面的知識，以迎接未來機遇。 
 
第三，善用科技提升效率 
香港作為一個國際金融中心，我們應該不斷創新，提高香港在全球經濟中的地位。現

今的環境日新月異，雖然帶來不少挑戰，但這些亦是讓我們向前邁進的推動力。人工

智慧、機器學習等技術，可以節省不少繁瑣的會計工作，從而提升效率，並提高準確

性。 
 
大數據亦可協助會計師更好地分析財務數據，及時識別潛在的問題及缺失。科技的應

用有亦有助驗證交易的真實性，防止財務欺詐。 
 
科技是塑造未來的主要力量，學懂妥善利用科技，必能提升核數師作為財務報表「守

門人」的作用。 
 
第四，加強教育和建設人才 
人才是經濟興旺發展的基石，我們需要加強教育和人才培養，加大對教育的投入，為

香港的未來發展奠定良好的人才基礎。 
 
正如會財局於今年 1 月份發表有關持續專業進修的文章，當中強調了持續專業進修對

確保審計質素及改善人才流失的重要性。因應市場急促發展，監管要求及審計會計準

則亦不斷變化，只有不斷提升技能和知識，才可適應這些變化。 
 
本局期望事務所以及個人都能投入資源，抱持終身學習的心態。在這方面作出的投入

所創造的漣漪效應非常廣闊，由人才培育出發、繼而提升士氣、強化審計價值，提高

事務所信譽及審計價值，從而推進會計業的可持續發展。 
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第五，積極參與國家發展，融入國家發展大局 
近月，市場成交量已逐步回升，新股上市申請亦較去年下半年增加，這全賴中央政府

對香港的大力支持。 
 
香港作為中國的一部分，應該繼續發揮我們「超級聯繫人」的角色。中國證監會今年

4 月份發佈的五項資本市場對港合作措施，支援內地行業龍頭企業赴香港上市，助力

香港鞏固提升國際金融中心地位。我們應該積極用好香港的獨特優勢，展現財務匯報

及審計質素的優質水準，向上市企業提供高質素審計服務，更好地保障投資者，鼓勵

中資企業不斷來港上市，為香港帶來源源不絕的機遇。 
 
在香港的未來發展之路上，相信我們仍將面臨更多新挑戰、新困難，但只要我們團結

一心，共同努力，相信香港一定能夠走向更加繁榮、穩定和美好的未來！ 
 
最後，祝各位有一個愉快的週末，謝謝大家！ 


